



Blongios News

1992-2012
n° 6 spécial **20 ans**
de chantiers nature

L'ACTU DE L'ASSO

Les 20 ans... c'est PARTI !



Découvrez l'exposition entièrement mise en place par les bénévoles à l'occasion des 20 ans de l'association. **Salle expo de la MRES, jusqu'au 11 octobre !** votre tête y est peut-être déjà...



Conférence de presse suivie d'un apéro le jeudi 11 octobre à 18h30, en salle expo de la MRES : ouvert à tous !

Dernière ligne droite avant de fêter notre anniversaire, grâce à tous les bénévoles qui ont participé à l'organisation de ces 20 ans, grâce à ceux qui font en sorte que les Blongios existent depuis si longtemps autour de valeurs sans cesse défendues, appliquées et transmises sur les chantiers.



Un peu de temps pour communiquer sur le bal à Fives du samedi soir ? Passez au bureau, il nous reste des affiches et des flyers à distribuer !

The SoulJazz Orchestra en concert au bal à Fives organisé par les Blongios, le samedi 13 octobre au soir entrée gratuite pour les participants au chantier de la journée !



C'est la rentrée ! Les calendriers d'automne sont disponibles ! La nature vous attend... alors quels chantiers vous bottent cette saison ?

Infos Blongios news
> Photographes, écrivains, dessinateurs, ... : envoyez-nous vos clichés, articles, illustrations, ou autres, pour la newsletter !
Contact 20 ans :
b.mallard@lesblongios.fr
03 20 53 98 85



SOUVENIRS... de 2008 à 2010

Extraits du journal "le Blongios"

Mobilisez-vous, qu'il disait !

2007 a marqué une grande étape pour notre association, nous sommes entrés en pleine adolescence, avec ses bons et ses mauvais (tout du moins, ses moins bons) côtés. Une envie de grandir, de liberté, d'audace nous ouvrent de nouveaux horizons, nous mènent vers de nouvelles responsabilités. Cette adolescence est assez excitante et alléchante : la création de relais locaux régionaux (L'Atrébatie, La Thiérache) et nationaux (La Picardie, Les Bouches du Rhône), et la mise en place de la formation pour les professionnels et les premières sessions cette année.

Je commencerai donc par évoquer ces bons côtés... L'année 2007 a vu le renforcement de partenariats forts (notamment la convention pluriannuelle avec la Région) et la création d'autres (l'association est une des associations partenaires de la Fondation Nicolas Hulot). La mise en ligne du nouveau site Internet avec près de 40 visites par jour, et en point d'orgue, la célébration des 15 ans de l'association à la Citadelle et à la Halle aux sucres. *Fabien*

Rassurez-vous amis ailés ! Je ne parle point ici de grippe aviaire et encore moins de grippe porcine. Mais j'ai remarqué qu'une maladie étrange frappait le conseil d'administration, et plus particulièrement deux postes : la présidence et la trésorerie...

Analysons de plus près quelques spécimens occupant ou ayant occupé ces postes :

- Anne (présidente) / Romuald (trésorier) ;
- Laurent (président) / Iratxe (trésorière) ;
- Fabien (président) / Claudia (trésorière).

Et bien figurez-vous que ces drôles d'animaux adoptent des comportements similaires : le mâle commence sa parade devant la belle, aidé en cela par moult outils qu'il manie avec brio : scies, coupe-branches, baguernettes, etc... La femelle intéressée par cette grâce virile émet alors un roucoulement caractéristique du Blongios : "Tu veux une bièrrrrrrrrrrr ?" *Fabien*

Notre association est, elle, celle de Blongios sédentaires qui ouvrent, qui coupent et qui creusent à la cause, entre autre, d'un Blongios migrateur. Préserver concrètement ce patrimoine est l'une des raisons de rejoindre notre association, mais la plus juste des raisons est encore celle que vous avez choisi. C'est pourquoi avant de parler de nous qui participons ensemble à cette action, j'aimerais cette fois vous parler de vous comme nous parlons de lui.

Au mois d'octobre dernier, votre association recevait en effet, dans le cadre du festival international du film écologique de Bourges, le prix de forum des associations environnementales.

Au milieu d'associations d'envergure nationale, parmi des photographes et cinéastes de renom, les Blongios recevaient une magnifique reconnaissance. Ce que vous réussissez ici, a été reconnu là bas et c'est pourquoi dans cet édito, je vous associe en premier lieu, à cette récompense. Vous apportez à chaque chantier la démonstration, peut-être unique en France, que l'espoir d'individus responsables de leur environnement n'est pas qu'une utopie. Le plus beau des prix nous attend désormais. Laissons nos traces cet hiver pour mieux nous faire oublier lorsque les migrateurs reviendront et qu'une fleur verra l'aube d'un jour nouveau sur un coteau débroussaillé.

Alors, s'il nous reste encore bien d'actions à mener, en ces temps de vent du nord, je n'aurais qu'un mot pour vous... Bise. *Sébastien*

L'année 2010 : un cru exceptionnel ?
Fort heureusement il n'en est rien et il faut saluer à hauteur de ce que cela représente tous les coordinateurs qui se sont proposés en ce début d'année et au delà tous les membres qui ont participé aux chantiers. Il n'est en effet pas un chantier qui n'ait affiché complet ! Si l'on pouvait redouter un certain temps de transition pour la reprise en charge des chantiers, il faut reconnaître à Julien la bonne organisation et la mobilisation qu'il a su créer en ce début d'année. Au delà, écrivant ces lignes, je mesure comme il est bien peu que de l'écrire ce « MERCI ! » et comme tous, nous sommes chaleureusement reconnaissants envers chaque personne de s'être investie.

Arrivée de François

Chez les Blongios c'est comme dans la nature, le printemps est l'occasion de l'éclosion de nouveaux projets et c'est avec bonheur et fierté que depuis la fin du mois de juin je suis devenu moi aussi un Blongios et par la même occasion lillois ! Maintenant nous sommes donc trois, Jean-Baptiste, Sébastien et moi, François, pour vous accueillir au bureau de l'association.

Un nouveau salarié donc, mais pour quoi faire ?

Comme vous le savez le chantier nature est l'outil idéal pour sensibiliser à la préservation de l'environnement, pour faire prendre conscience que chacun de nos gestes a un impact, positif ou négatif, sur la nature. Alors pourquoi ne pas aller plus loin et proposer à des groupes constitués de découvrir plus en profondeur les sites sur lesquels ils vont travailler ?

Ah là là, les premières fois sont généralement attendues, souvent pleines d'imprévus, parfois douloureuses ! En tout cas, pour une raison ou une autre, elles sont toujours mémorables ! Ce chantier fut le chantier des premières fois pour plusieurs bénévoles, pour diverses raisons... Je m'explique !

Pour ma part, ce fut mon premier chantier en tant que coordinatrice et cette 1ère fois restera un bon souvenir. Il faut dire que Fred l'autre coordinateur a assuré une grosse partie de la gestion du chantier (sauf la rédaction de l'article, comme vous l'aurez deviné). Donc cette 1ère fois ne fut pas douloureuse pour moi et j'espère pas non plus douloureuse pour Fred (n'est ce pas Fred ?). Euh, pourquoi tu réponds plus à mes coups de téléphone ? *Delphine*

BEST OF Sélection 2008-2010

Petite anecdote pour les futurs coordinateurs : Alors que nous étions en train de déjeuner dans une prairie, un bouleau est venu s'écraser sur la boîte à pharmacie laissée sur le chantier, à l'endroit même où je souhaitais que le groupe s'installe contrairement au reste des Blongios qui voulait s'éloigner un peu. La morale de l'histoire est donc que le coordinateur doit toujours rester à l'écoute du groupe !

Après cette première expérience, j'attends avec impatience le prochain chantier ; car ne dit-on pas que c'est toujours meilleur la deuxième fois ? *Matthieu*

Sur cette dernière tyrolienne de 150 mètres parcourue à 36 km/h, combien de secondes peut-on y passer à hurler : "merci Jean-François du Conservatoire de nous y avoir invité, branche moisie, t'es un gestionnaire tip-top ; Et si t'as un peu vieilli, c'est la faute à Mitterrand et aux 35 heeeuuures !" ?

Si vous êtes nul en maths, vous pouvez solutionner ce problème en criant cela tout en regardant stupidement votre horloge. *Renaud*

Quelle belle journée ! Le tout sans une goutte de pluie. Vive Mère Nature, vive la Bretagne et vive nous.

Simon

Fin.

Tiens en parlant de ça j'ai gardé le meilleurs pour la fin : alors que Léonie, Cédric et moi accompagnons Rémi au milieu des roselières nous avons eu la chance d'attraper dans les filets un... Allez je vous laisse deviner... Faites un petit effort... Vraiment vous ne voyez pas ? Un Blongios nain bien sûr ! Cela faisait 10 ans que les gardes de la réserve n'en avait pas eu en main. D'ailleurs la dernière fois c'était pendant un chantier Blongios. Quand je vous dis qu'une longue histoire lie les Blongios aux Marais du Vigueirat ! *François*

A cette occasion l'association renouait avec une curieuse habitude héritée de ses 10 ans : amener la nature dans un endroit inattendu, pour ne pas dire invraisemblable. En 2000 et 2002, il s'agissait des pavés lillois. Imaginez, la place Rihour transformée en dune, la place du Théâtre en mare, et bien on l'a fait !

Cette fois, la nature s'invitait dans le grand hall du palais des congrès du Kursaal de Dunkerque, pour la création d'un double îlot autour des pannes dunaires et des mares prairiales, le tout sur un espace de 100 mètre carrés.

C'est alors que je découvris une ambiance conviviale, des gens très accueillants. Une fois le bilan terminé, on laissa place à un buffet avec juste ce qu'il faut pour être bien : à manger et à boire, ces gens étaient aussi chaleureux, intéressants, je découvris que chaque personne était membre de cette association pour des raisons diverses et variées. De plus, les Blongios n'étaient pas qu'une association, mais presque une famille, avec ses papas, ses mamans, des plus vieux, des plus jeunes, des enfants... Et un clin d'œil à un certain « Papi », qui se reconnaîtra et qui s'est très bien occupé de moi durant cette soirée, et je l'en remercie !

En sortant de cette maison, je n'avais plus de questions, j'étais prêt pour l'action, j'avais les outils en main afin d'œuvrer pour cette planète (non je ne me suis pas sauvé avec une bêche), en me retournant sur cette grande maison, je compris que ces plantes ne lui en voulaient pour rien au monde, elles l'aimaient, tout simplement !

2 ans plus tard...

Nous sommes dans les bureaux de l'association, je me suis familiarisé avec la maison de l'environnement, c'est avec un grand plaisir que je découvre le laboratoire des Blongios, là où on fait naître les chantiers, avant que les bénévoles ne leur fassent vraiment prendre vie. Pour ma part, mon stage consiste donc à étudier l'intérêt que portent les collectivités territoriales de la région, pour le concept que, nous, connaissons tous : j'ai nommé « le chantier nature ». *Rémy*



Adhérez qui disaient !

N'oubliez pas de contribuer à l'image des Blongios, petite association portée par de NOMBREUX BENEVOLES, en renouvelant votre adhésion à date anniversaire.



PAROLES DE BLONGIOS

En 3 mots ...



Quel futur pour l'asso ?

J'espère qu'on va réussir à toucher d'autres publics, notamment les familles. Pouvoir **amener les enfants sur les chantiers** et leur inculquer que tout vient de là. Egalement le **public retraité actif**, parce qu'il a plein de choses à nous apporter.

J'aimerais continuer à développer le partenariat entre l'association et les scolaires, si on veut que la société de demain aille mieux, il faut partir de là.

Delphine Faillon

C'est important que l'association garde son fonctionnement participatif. Il y a les chantiers, mais aussi **la participation à la vie associative**, et c'est qualifiant pour les gens qui sont passés par là. Ça a un vrai impact social. L'engagement peut être multiple, on peut faire des chantiers uniquement l'été, même si c'est avant tout pour se faire plaisir, ce n'est pas grave. On peut se qualifier, découvrir tout un univers et peut-être devenir un peu plus militant, un peu plus engagé et revenir l'hiver !

Il ne faut pas se reposer sur ses lauriers, se dire que c'est acquis. C'est une formation permanente pour que la transmission des valeurs et des compétences se fasse.

Bonne continuation, mais je n'ai pas d'inquiétude, je vois que ça évolue, avec un beau calendrier, des belles photos en couleur... des choses dont on rêvait ! C'est une grande satisfaction, j'espère que ça continuera encore.

Laurent Courouble

Beaucoup de sourires, de rires, des supers moments.

Il y a eu aussi des changements, je suis rassuré mais pas non plus sans une certaine inquiétude sur le côté aléatoire des financeurs publics, de la confiance qu'ils peuvent accorder à l'association. C'est prendre le risque de devenir un peu prisonnier et de perdre une certaine forme d'indépendance. Mais je sais que si l'asso ne pouvait plus subvenir à ses besoins financiers, l'esprit perdurera. Il ne faut pas oublier ce **caractère alternatif, de partage de connaissances, de compétences, au delà du système** dans laquelle elle s'est engagée par la force des choses.

Mes chers Blongios, mes chers amis, je vous souhaite un très joyeux anniversaire, moi je n'ai plus mes 20 ans mais l'asso les a, c'est quand même extraordinaire cet âge-là où plein de belles promesses se préfigurent. Je vous souhaite longue vie, beaucoup de bonheur. Vous pouvez compter sur moi, je serai toujours un militant actif et je fais toujours la promo de l'association !

Sébastien Mezière

Réfléchir à rendre l'association plus attractive, c'est bien. N'empêche, il va falloir éviter de se laisser gouverner par l'effet de mode. La populace se gave de DD (Développement Durable of course), approuve sans piger, finit par rejeter par saturation. Ce peut être bon pour les finances à court terme, mais je trouve que l'important est **l'évolution des consciences sur le long terme**. Je n'ai cependant pas la solution miracle pour trouver le bon équilibre.

N'oublions juste pas que nous agissons à posteriori. Une véritable avancée serait de s'en prendre aux mauvaises pratiques, plus en amont, via l'éducation. Il faudrait permettre aux enfants de renouer le contact avec ce qui les environne, avec ce qui vit près d'eux. Ce devrait être l'une des préoccupations principales de l'Education Nationale. A nous de le leur rappeler, à notre manière.

Voilà de quoi imaginer un futur.

François Kucheida

Je la trouve déjà bien comme ça ! Je pense que **les suivis de chantiers sont à développer**, parce que ça me semble vraiment important. Il y a déjà une réelle motivation dans l'association. Pourvu que ça dure encore longtemps !

Pauline Defives

Il faudrait **mettre l'accent sur le côté convivial de la démarche**, parce qu'il y a beaucoup de personnes qui ont peur de leur manque de connaissances naturalistes. On travaille à côté les uns des autres, on se parle, on rigole, ça permet d'approcher les gens qu'on ne connaît pas. Le travail manuel ça rapproche très rapidement les gens, on a la satisfaction commune de faire les choses ensemble. Il y a aussi les repas, l'après-repas, la vaisselle... Une démarche active ça permet de briser la glace.

Je peux dire que je suis fière d'avoir participé à ce que la petite association soit maintenant adulte ! Joyeux anniversaire les Blongios !

Iratxe Calvo Mendietta

